

Texto: Hebreos 8:6-13 Tema: La perfección del nuevo pacto en Cristo #1 Expositor: Pastor Eduardo Block Iglesia Bíblica ELYON

Hebreos 8:6-13, "6 Pero ahora Jesús ha obtenido un ministerio tanto mejor, por cuanto El es también el mediador de un mejor pacto, establecido sobre mejores promesas. 7 Pues si aquel primer pacto hubiera sido sin defecto, no se hubiera buscado lugar para el segundo. 8 Porque reprochándolos, El dice: "MIREN QUE VIENEN DIAS, DICE EL SEÑOR, EN QUE ESTABLECERE UN NUEVO PACTO CON LA CASA DE ISRAEL Y CON LA CASA DE JUDA; 9 NO COMO EL PACTO QUE HICE CON SUS PADRES EL DIA QUE LOS TOME DE LA MANO PARA SACARLOS DE LA TIERRA DE EGIPTO; PORQUE NO PERMANECIERON EN MI PACTO, Y YO ME DESENTENDI DE ELLOS, DICE EL SEÑOR. 10 PORQUE ESTE ES EL PACTO QUE YO HARE CON LA CASA DE ISRAEL DESPUES DE AQUELLOS DIAS, DICE EL SEÑOR: PONDRE MIS LEYES EN LA MENTE DE ELLOS, Y LAS ESCRIBIRE SOBRE SUS CORAZONES. YO SERE SU DIOS, Y ELLOS SERAN MI PUEBLO. 11 Y NINGUNO DE ELLOS ENSEÑARA A SU CONCIUDADANO NI NINGUNO A SU HERMANO, DICIENDO: 'CONOCE AL SEÑOR,' PORQUE TODOS ME CONOCERAN, DESDE EL MENOR HASTA EL MAYOR DE ELLOS. 12 PUES TENDRE MISERICORDIA DE SUS INIQUIDADES, Y NUNCA MAS ME ACORDARE DE SUS PECADOS." 13 Cuando Dios dijo: "Un nuevo pacto," hizo anticuado al primero; y lo que se hace anticuado y envejece, está próximo a desaparecer." (NBLA)

VERDAD PRINCIPAL: El nuevo pacto es cualitativamente diferente e infinitamente superior al primer pacto porque está basado en la obra de Jesús y el poder de Dios. Por lo cual, todos los integrantes del nuevo pacto tienen sus pecados perdonados y la ley de Dios en su corazón.

por omisión todas las citas de (NBLA) Nueva Biblia de las Américas - antes (NBLH). Nueva Biblia Latinoamericana de Hoy® (Spanish). © 2005 por The Lockman Foundation. Derechos Reservados, Version 1.1. www.NuevaBiblia.com



Introducción

Los primeros versículos de Hebreos 8 enseñan que el tabernáculo y los sacerdotes terrenales solo eran una sombra de la realidad celestial del sacerdocio perfecto de Jesucristo en el nuevo pacto.

I. Lo imperfecto del primer pacto

El primer pacto, basado el sacerdocio Levítico y la ley, no tenía la potestad para cambiar los corazones y terminar con el pecado.

II. Lo perfecto del nuevo pacto

El nuevo pacto, basado en la obra perfecta de Jesucristo (Su sacrificio perfecto y Su mediación eficaz) y el poder transformador de Dios, puede tratar definitivamente con el pecado y transformar a sus participantes. En este nuevo pacto Yahweh es Dios de todos los integrantes quienes son Su pueblo exclusivo.

III. La desaparición del primer pacto

La destrucción del templo y Jerusalén en el año 70 d.C. fue el acto decisivo de parte de Dios para manifestar que el primer pacto había caducado para siempre.

Conclusión

¿Tú entiendes el infinito privilegio de ser partícipe del nuevo pacto en Cristo? ¿Tú entiendes que por la obra de Jesucristo y el poder de Dios tu problema mayor ha sido resuelto? ¿Tú has meditado en la realidad que tú formas parte del pueblo escogido de Yahweh Dios? ¡Qué nos regocijemos en todo lo que somos y tenemos por estar en el nuevo pacto!



DESARROLLO

Introducción

Continuamos con la exposición de Hebreos 8. Al estudiar este capítulo, me di cuenta que es el capítulo más importante para poder fundamentar nuestra comprensión del nuevo pacto en Cristo.

El pasaje de hoy es Hebreos 8:6-13 y el título es, "La perfección del nuevo pacto en Cristo".

Recordemos lo que vemos en las prédicas anteriores, que el tabernáculo y los sacerdotes terrenales solo eran una sombra de la realidad celestial del sacerdocio perfecto de Jesucristo en el nuevo pacto.

Vamos a dar lectura a todo el capítulo de Hebreos 8.

VERDAD PRINCIPAL: El nuevo pacto es cualitativamente diferente e infinitamente superior al primer pacto porque está basado en la obra de Jesús y el poder de Dios. Por lo cual, todos los integrantes del nuevo pacto tienen sus pecados perdonados y la ley de Dios en su corazón.

Voy a estar usando algo del material de los sermones del teólogo James White de su estudio de Hebreos que se encuentran en Sermonaudio.²

Al ir viendo estos versículos, van a notar que la mayor parte de ellos es una cita. Es una cita extensa de Jeremías 31:31-34.

I. Lo imperfecto del primer pacto

El primer pacto, basado el sacerdocio Levítico y la ley, no tenía la potestad para cambiar los corazones y terminar con el pecado.

En este primer punto estaremos viendo Hebreos 8:7-9. Comenzamos con el versículo 7.

Primero, es importante entender algo del primer pacto. La Biblia NET, comentando de lo que dice en Hebreos 8:7 del "defecto" del primer pacto

Dr. James White Sermons | SermonAudio. https://www.sermonaudio.com/search.asp?subsetitem=Study+in+Hebrews&subsetcat=series&keyword=Dr._James_White&S peakerOnly=true. Accedido 21 de diciembre de 2023.



"El "defecto" o limitación en el primer pacto estaba . . . en su diseño de Dios mismo. Nunca fue la intención de Dios que este primer pacto sea la revelación o provisión final para la humanidad; era provisional, siempre apuntando hacia el cumplimiento venidero en Cristo."³

No debemos pensar que Dios dio todas las instrucciones para el culto del primer pacto con la intención de que fuera el pacto final para la humanidad. Más bien, el primer pacto siempre apuntaba a la obra infinitamente mejor del Mesías prometido.

Dos de los propósitos importantes del primer pacto que veremos en estos versículos fueron los siguientes:

- 1. Para revelar la incapacidad de la ley para transformar a los corazones de las personas.
- 2. Para revelar la incapacidad del ser humano, sea quien sea, para obedecer la ley de Dios y permanecer dentro de este primer pacto.

Por estas dos realidades, el hombre no podía entrar en un estado de paz con Dios solo por medio del primer pacto.

Veamos el trasfondo de estos versículos en Hebreos 8 cuando Yahweh Dios estableció el primer pacto con los israelitas (Éxodo 19:1-8).

Los versículos claves son Éxodo 19:5-6 y 8.

Éxodo 19:5-6, "**5** 'Ahora pues, si en verdad escuchan Mi voz y guardan Mi pacto, serán Mi especial tesoro entre todos los pueblos, porque Mía es toda la tierra. **6** 'Ustedes serán para Mí un reino de sacerdotes y una nación santa.' Estas son las palabras que dirás a los Israelitas."

Éxodo 19:8, "Y todo el pueblo respondió a una, y dijeron: "Haremos todo lo que el SEÑOR ha dicho." Y Moisés llevó al SEÑOR las palabras del pueblo."

Este fue un pacto entre dos partes. Por un lado, Yahweh Dios y por otro lado el pueblo de Israel. Yahweh Dios cumplió con Su parte por medio de rescatar a los israelitas de sus enemigos y cuidar de ellos. De su parte, los israelitas tenían que escuchar la voz de Dios en cuanto a lo que Él les decía que tenían que cumplir.

Iglesia Bíblica ELYON Serie: Hebreos

Biblical Studies Press, <u>The NET Bible First Edition; Bible. English. NET Bible.</u>; <u>The NET Bible</u> (Biblical Studies Press, 2005).



El siguiente capítulo es Éxodo 20 donde se registra los diez mandamientos. Leamos los primeros versículos de Éxodo 20.

Éxodo 20:1-3, "1 Entonces Dios habló todas estas palabras diciendo: 2 "Yo soy el SEÑOR tu Dios, que te saqué de la tierra de Egipto, de la casa de servidumbre (de la esclavitud). 3 "No tendrás otros dioses delante de Mí."

Estos versículos nos ayudan a entender que a base de lo que Yahweh Dios, Su Rey, había hecho por ellos, ellos tenían que guardar lo que les correspondía y así ser Su especial tesoro entre todas las naciones del mundo. Este es un resumen del pacto que Yahweh estableció con Israel.

Al recibir este pacto, podemos recalcar lo que los israelitas dijeron al recibir el pacto de parte de Dios. Dijeron, "todo lo que Yahweh ha dicho haremos y obedeceremos." (Éxodo 24:7-8)

No solo eso, sino que esta obediencia no podía ser una obediencia meramente externa, sino tenía que ser una obediencia *¡de corazón!*

Deuteronomio 6:4-5, "4 "Escucha, oh Israel, el SEÑOR es nuestro Dios, el SEÑOR uno es. 5 "Amarás al SEÑOR tu Dios con todo tu corazón, con toda tu alma y con toda tu fuerza."

Para el tiempo de Jesús, Yahweh Dios ya había manifestado muy contundentemente estas dos verdades por la continua desobediencia de Su pueblo. La ley que Yahweh había dado no tenía el poder transformador, ni los mismos israelitas eran fieles en cumplir lo que les correspondía.

Continuando con Hebreos 8:8. La primera frase dice, "porque reprochándolos". Una y otra vez en el primer pacto Yahweh Dios reprendía a los israelitas por su falta de guardar el pacto que habían hecho con Él. En sí, Hebreos 8:9 dice que los israelitas, "no permanecieron en mi pacto". Ellos no guardaron lo que les correspondía como el pueblo santo de Dios y así Yahweh los reprochó por su maldad y por su falta de obediencia al pacto establecido.

Continúo leyendo los dos versículos, Hebreos 8:8-9.

Estos dos versículos son una cita de Jeremías 31:31-32 donde Yahweh, por medio de Jeremías, profetiza lo que Yahweh Dios iba a hacer en establecer un nuevo pacto. La razón fue por la maldad de los israelitas. Esta cita tiene una diferencia importante al final de Hebreos 8:9 que veremos pronto.



Hebreos 8:8, "Porque reprochándolos, El dice: "MIREN QUE VIENEN DIAS, DICE EL SEÑOR . . ." Cuando Jeremías escribió esas palabras, su cumplimiento quedaba en el futuro. Jeremías decía que Yahweh Dios iba a actuar para establecer algo nuevo en el futuro.

Continúa Hebreos 8:8 diciendo que Yahweh iba a establecer un nuevo pacto con la casa de Israel y con la casa de Judá. La pregunta es, ¿quién es Israel y quien es Judá? Cito a Kistemaker para dar una breve explicación para luego explicarlo mejor cuando entramos Hebreos 8:10. Él dice.

"Las frases casa de Israel y casa de Judá pone la atención en la reunificación de la nación de Israel; sin embargo, dado que las diez tribus de Israel no regresaron después del exilio, estas frases han de interpretarse en un sentido más universal, incluyendo a judíos y gentiles."⁴

Lo que hemos visto en el sermón anterior y lo que veremos después es que "la casa de Israel y casa de Judá" llega a tener un sentido mucho más amplio, llega a incluir a toda persona, sea judío o gentil que cree en el Mesías Jesucristo, que tiene un corazón cambiado y que tiene sus pecados perdonados.

Hebreos 8:9 continúa explicándonos la razón por la cual era necesario este nuevo pacto.

Otra vez cito el comentarista Kistemaker,

"La respuesta de Dios a los israelitas rebeldes consistió en darles la espalda. La relación entre Dios y su pueblo había sido íntima al comienzo. Dios dijo: "los tomé de la mano para sacarlos de Egipto". Dios quería que su pueblo caminase con él de la mano, en total seguridad y confianza. Pero cuando los israelitas decidieron caminar por su cuenta, desobedecer la ley de Dios y no oír su voz que los llamaba hacia él, él se desentendió de ellos. Es decir, Dios se desentendió de ellos dejándolos actuar según su obstinada voluntad. En vez de demostrar un cuidado tierno y amoroso por su pueblo del pacto, Dos tomó una actitud de desapego por lo obstinados quebrantadores del pacto. Al apartarse de ellos, Dios dejó bien en claro que llegaría el tiempo de hacer un nuevo pacto. El continúa siendo el Dios del pacto."⁵

Simon J. Kistemaker, <u>Comentario al Nuevo Testamento: Hebreos</u> (Grand Rapids, MI: Libros Desafío, 1991), 267.

Simon J. Kistemaker, Comentario al Nuevo Testamento: Hebreos (Grand Rapids, MI: Libros Desafío, 1991), 267.



Antes de pasar al segundo punto, debo mencionar una diferencia en la cita de Hebreos 8:9 y lo que está escrito en Jeremías 31:32. Al final de Jeremías 31:32 dice, "aunque fui un esposo para ellos", mientras que Hebreos 8:9 dice, "yo me desentendí de ellos".

Obviamente los significados de estas dos frases son muy distintos. Un sitio de apología, CARM, indica que la diferencia se encuentra en una sola letra Hebrea, que en algunas manuscritos es una y en otros manuscritos es otra. Las personas que tradujeron el Antiguo Testamento a griego en la traducción Septuaginta entendían que era lo que está representado tanto en esta traducción griega como en Hebreos 8:9 que es, "me desentendí de ellos".

A fin de cuentas, la pregunta es, esta diferencia afecta el significado del pasaje entero. La respuesta es, no. Citando este sitio CARM, ellos dicen,

"Claramente, este pequeño cambio afecta el significado de la cláusula individual. Si crees que "yo era un marido para ellos" significa lo mismo que "me desentendí de ellos," probablemente necesites ir a leer un poco más de lo que dice la Biblia sobre el matrimonio. Pero, ¿esta diferencia realmente afecta el significado del pasaje en general? ¿Cambia el punto de Jeremías? ¡No en absoluto! El punto es que Israel rompió el pacto, Dios los rechazó y los echó en castigo, pero que Dios finalmente tendrá misericordia de ellos y los restaurará a la comunión con Él. ¿Es apropiado decir que Israel rompió el pacto de Dios a pesar de que había sido un esposo fiel para ellos? ¡Ciertamente lo hace! ¿Es igualmente apropiado decir que, cuando Israel rompió el pacto, Dios los rechazó y los echó fuera? Eso, por su infidelidad, ¿en ese momento " no le importaba"? ¡Sí! Esto también encaja bien. Jeremías ya ha dicho cosas como:

- "....Te he herido con la herida de un enemigo, con el castigo de uno cruel, Porque tu iniquidad es grande Y tus pecados son numerosos. ¿Por qué lloras por tu lesión? Tu dolor es incurable. Porque tu iniquidad es grande Y tus pecados son numerosos, te he hecho estas cosas," (Jeremías 30:14b-15).
- . . . El significado del texto se mantiene completamente intacto cualquiera que sea la letra hebrea que se use aquí."⁶

Wayne, Luke. «Does Hebrews 8:9 misquote Jeremiah 31:32?». CARM, 7 de diciembre de 2023, https://carm.org/about-the-bible/does-hebrews-89-misquote-jeremiah-3132/.



Aún en esta diferencia, debemos ver la soberanía de Dios sobre la transmisión de Su Palabra. Aunque haya esta diferencia de una letra en Hebreo, no cambia el significado de lo que el pasaje está enseñando.

Reitero que, en este primer pacto, Yahweh Dios había manifestado un tierno cuidado para con los israelitas. En sí, Él les había dado todo privilegio y bendición externa posible. Él había sido un "esposo" tierno, proveyéndoles con todo lo que necesitaban. Pero ellos se obstinaron en rebelarse contra Él.

Todo esto muestra que separado de lo que Jesucristo hace por medio de la perfección del nuevo pacto, todos estaríamos totalmente perdidos. Tal como dice en Romanos 9:29,

Romanos 9:29, "SI EL SEÑOR DE LOS EJERCITOS NO NOS HUBIERA DEJADO DESCENDENCIA, HUBIERAMOS LLEGADO A SER COMO SODOMA, Y HECHOS SEMEJANTES A GOMORRA."

Solo por la gracia, la misericordia, el amor de Yahweh Dios se preserva un remanente que Lo ama y Lo adora.

Pasamos a ver la perfección del nuevo pacto en la sangre de Cristo.

II. Lo perfecto del nuevo pacto

El nuevo pacto, basado en la obra perfecta de Jesucristo (Su sacrificio perfecto y Su mediación eficaz) y el poder transformador de Dios, puede tratar definitivamente con el pecado y transformar a sus participantes. En este nuevo pacto Yahweh es Dios de todos los integrantes quienes son Su pueblo exclusivo.

Hebreos 8:6 establece que por medio de Jesucristo todo es mejor.

Al entrar estos versículos, deseo leer algo que estaremos viendo en las próximas prédicas. También es una verdad que leemos muchas veces al tomar la cena del Señor. La verdad es que este "mejor pacto" fue establecido en la sangre de Jesucristo mismo.

Al leer estos pasajes encontraremos la respuesta a la pregunta que tocamos muy brevemente en el primer punto, ¿quién es la casa de Israel y la casa de Judá? que se mencionan en Hebreos 8:8 y 10.

Voy a leer varios pasajes para explicar esto.

(Hebreos 9:11-15)



¿Quiénes son los que participan en el nuevo pacto? Son los que "han sido llamados" (Heb 9:15).

Son los que tienen sus pecados perdonados (Mat 26:28).

Esta carta de 1 Corintios fue para creyentes de entre los judíos y de entre los gentiles (1 Cor 11:25).

Efesios 2:11-22

Otra vez, ¿quiénes son los que participan en el nuevo pacto? Son los que han sido reconciliados con Dios y están en paz con Él. Son todos los creyentes, tanto de los judíos, como de los gentiles.

Debemos entender que todo en el nuevo pacto es mucho mejor y más grande. Por ejemplo, en el primer pacto, Dios les dio a los israelitas una muy pequeño pedazo de tierra en el medio oriente, pero en el nuevo pacto la herencia prometida es el mundo entero.

De la misma manera, en el nuevo pacto, no son solo los descendientes físicos de Abraham los que están incluidos, sino personas de toda etnia y nación en la tierra. El autor de Hebreos cita estos versículos de Jeremías en los cuales Yahweh Dios habla del nuevo pacto para confirmar que este nuevo pacto ha sido ratificado por Jesucristo mismo en Su sangre.

Conforme a esta verdad y según los autores del Nuevo Testamento, sabemos que todos los que tienen fe en Jesucristo son hijos de Abraham, todas estas personas participan en el nuevo pacto y son el Israel verdadero.

(Rom 9:6-8; Gal 3:7-9)

Habiendo establecido quien es la casa de Israel, veremos lo que Hebreos 8:10-12 dicen. Estos versículos continúan la cita de Jeremías 31, siendo Jeremías 31:33-34.

En este momento, voy a leer Hebreos 8:10-12. Deseo que prestemos mucha atención a quien está haciendo la mayoría de las acciones.

La respuesta es que Yahweh Dios mismo está actuando para establecer y garantizar el cumplimiento en el nuevo pacto. El ser humano mostró ser un fracaso completo en el primer pacto. Por eso Dios mismo se pone a actuar. Dice en versículo 10 y 12.

Hebreos 8:10:

- Este es el pacto que YO HARE con la casa de Israel



- YO PONDRE mis leyes en la mente de ellos
- YO LAS ESCRIBIRE sobre sus corazones
- YO SERE su Dios

Hebreos 8:12:

- TENDRE misericordia de sus iniquidades
- nunca más ME ACORDARE de sus pecados

Casi todas las acciones en estos versículos son acciones de Yahweh Dios mismo. Él actúa para establecer y para hacer cumplir este nuevo pacto.

Veremos las frases de estos versículos porque establecen como es tanto mejor el nuevo pacto que Dios hace en Cristo.

Hebreos 8:10 dice, "Este es el pacto que Yo haré". Yahweh Dios mismo es quien formula el pacto y sus términos. En el primer pacto Yahweh hizo el pacto con el pueblo de Israel a base del sacerdocio Levítico, la ley y los sacrificios. Todo eso fue establecido para apuntar a este nuevo pacto en la sangre del perfecto Sumo Sacerdote y sacrificio, Jesucristo.

(se terminará en la próxima prédica)

III. La desaparición del primer pacto

La destrucción del templo y Jerusalén en el año 70 d.C. fue el acto decisivo de parte de Dios para manifestar que el primer pacto había caducado para siempre.

(se expondrá en la próxima prédica)

Conclusión

¿Tú entiendes el infinito privilegio de ser partícipe del nuevo pacto en Cristo? ¿Tú entiendes que por la obra de Jesucristo y el poder de Dios tu problema mayor ha sido resuelto? ¿Tú has meditado en la realidad que tú formas parte del pueblo escogido de Yahweh Dios? ¡Qué nos regocijemos en todo lo que somos y tenemos por estar en el nuevo pacto!



VERDAD PRINCIPAL: El nuevo pacto es cualitativamente diferente e infinitamente superior al primer pacto porque está basado en la obra de Jesús y el poder de Dios. Por lo cual, todos los integrantes del nuevo pacto tienen sus pecados perdonados y la ley de Dios en su corazón.

Terminamos con el pasaje de hoy, Hebreos 8:6-13.

